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LOS PRINCIPIOS ÉTICOS DE LA INTELIGENCIA ARTIFICIAL
El PaPa Francisco En El G-7

Es el primer Papa que participa en una cumbre de los “Grandes de la Tierra” y habló de la inteligencia artificial (IA).
El Grupo de los Siete  es una asociación, foro político y económico intergubernamental conformado por Alemania, 

Canadá, Estados Unidos, Francia, Italia, Japón y Reino Unido. Además, la Unión Europea es miembro de facto al tener 
representación política permanente. El Pontífice pronunció su discurso durante la sesión conjunta de la cumbre del G7 
en Borgo Egnazia, Apulia, al sur de Italia, centrado en las oportunidades y los riesgos de la inteligencia artificial. En su 

alocución, llamó a la adopción de una “sana política” para el bien común.

A este Papa no le amedrentan las 
novedades, la innovaciones o las 
rupturas de ciertos tabúes en torno 

a esta frase: “Eso no se ha hecho nunca 
antes”. Acaba de demostrarlo de nuevo 
asistiendo por primera vez a una reunión 
del G7, la institución que reúne a las siete 
democracias occidentales más ricas y 
poderosas. Ningún otro pontífice lo había 
hecho anteriormente.
Todo se fraguó hace pocos meses, cuando 
la presidenta del Consejo de Ministros de 
Italia, Giorgia Meloni, cursó una invitación 
oficial a Francisco para que participara en la 
reunión del G7 que iba a tener lugar los días 
14 y 15 de junio en la localidad de Borgo 
Egnazia, ya que Italia ocupa la presidencia 
de turno. 
El Papa dio su acuerdo cuando supo que el 
tema que iba a ser tratado era la inteligencia 
artificial, que, como se sabe, figura entre 
sus mayores preocupaciones. Meloni 
hizo el anuncio oficial, subrayando que la 
participación de tan ilustre huésped era un 
honor para Italia.
Acudió a recibir al Papa la presidenta 
Meloni, y ambos tomaron asiento en un 
cochecito eléctrico que les condujo al 
recinto donde tenían lugar las reuniones 
de trabajo. Sin pérdida de tiempo, el 
Pontífice dio comienzo a la serie prevista 

de encuentros bilaterales. La primera en 
ser recibida fue la directora general del 
FMI (Fondo Monetario Internacional), 
Georgieva Kristalina, a la que sucedió el 
presidente de Ucrania, Volódimir Zelenski, 
con el que el papa se fundió en un cálido 
abrazo.
Seguidamente, se entrevistaron con el 
Papa el presidente francés, Emmanuel 
Macron y el primer ministro de Canadá, 
Justin Trudeau; encuentros en los que 
se abordaron importantes temas de la 
actualidad internacional. 
La siguiente etapa comenzó a última hora 
de la mañana en la Sala Arena, donde tuvo 
lugar la sesión plenaria. Francisco tomó 
asiento en el medio de una de las dos alas 
de la gran mesa oval ocupada por todas 
las personalidades políticas y económicas 
presentes en esta cumbre, ampliada a 
numerosos jefes de Estado y de Gobierno.
Al tomar la palabra, Francisco inició su 
discurso, en el que calificó la inteligencia 
artificial como “un instrumento fascinante y 
tremendo; como sabemos, es un instrumento 
extremadamente poderoso que se emplea 
en numerosas áreas de la actividad humana: 
de la medicina al mundo laboral, de la 
cultura al ámbito de la comunicación, de la 
educación a la política”.
“La magnitud de estas complejas 

transformaciones –observó– está vinculada 
obviamente al rápido desarrollo tecnológico 
de la misma inteligencia artificial”. “Es 
precisamente este poderoso avance 
tecnológico el que hace de la inteligencia 
artificial un instrumento fascinante y 
tremendo al mismo tiempo y exige una 
reflexión a la altura de la situación”, 
sentenció Francisco. En esta misma línea, 
apuntó que “los beneficios o los daños que 
esta conlleve dependerán de su uso”.
Más allá del cuerpo
En una alocución en la que se fundía a la 
bioética con la filosofía y aspectos técnicos 
de la cuestión a tratar, el Obispo de Roma 
expuso que “vivimos una condición  
de ulterioridad respecto a nuestro ser 
biológico; somos seres inclinados hacia el 
fuera-de-nosotros; es más, radicalmente 
abiertos al más allá”. Y es en este punto 
donde ahondó en el factor religioso: “De 
aquí se origina nuestra apertura a los otros y 
a Dios; de aquí nace el potencial creativo de 
nuestra inteligencia en términos de cultura 
y de belleza; de aquí, por último,  se origina 
nuestra capacidad técnica. La tecnología es 
así una huella de nuestra ulterioridad”.
A partir de ahí, reivindicó que cualquier 
avance, sea en la materia que sea, ha de 
ponerse “al servicio de los hermanos y 
hermanas y de la casa común; y esto no 
siempre sucede”. Lo planteó con una 
advertencia añadida: “No pocas veces, 
precisamente gracias a su libertad radical, 
la humanidad ha pervertido los fines de su 
propio ser, transformándose en enemiga de 
sí misma y del planeta”. Por eso, Francisco 
determinó que, “solamente si se garantiza 

su vocación al servicio de lo humano, los 
instrumentos tecnológicos revelarán, no 
solo la grandeza y la dignidad única del ser 
humano, sino también el mandato que este 
último ha recibido de ‘cultivar y cuidar’ el 
planeta y a todos sus habitantes”.
Adentrándose en la inteligencia artificial, 
que presentó como “un instrumento 
todavía más complejo” y que llegó a definir 
como “herramienta sui generis”, aportó 
una interesante reflexión: “Lo que hace 
la máquina es una elección técnica entre 
varias posibilidades y se basa en criterios 
bien definidos o en inferencias estadísticas”, 
aseveró, para apuntar justo después que “el 
ser humano, en cambio, no solo elige, sino 
que, en su corazón, es capaz de decidir”. 
“Por esta razón, frente a los prodigios de 
las máquinas, que parecen saber elegir de 
manera independiente, debemos tener bien 
claro que al ser humano le corresponde 
siempre la decisión, incluso con los tonos 
dramáticos y urgentes con que a veces 
esta se presenta en nuestra vida”, alertó el 
Sucesor de Pedro.
“Precisamente, sobre este tema, permítanme 
insistir en que, en un drama como el de los 
conflictos armados, es urgente replantearse 
el desarrollo y la utilización de dispositivos 
como las llamadas ‘armas autónomas 
letales’ para prohibir su uso, empezando 
desde ya  por un compromiso efectivo y 
concreto para  introducir un control humano 
cada vez mayor y significativo”. “Ninguna 
máquina debería elegir jamás poner fin a 
la vida de un ser humano”, sentenció, sin 
dejar margen de dudas.

(Fuente: Vida Nueva digital)
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Con presencia de las autoridades comunales, provinciales y regionales, en el Antiguo Templo, se celebró el tradicional Te Deum de Acción de Gracias por los 
130 años de fundación de la Comuna de Porvenir. Un momento de oración para agradecer y pedir a Dios la protección sobre los habitantes de esta hermosa 
localidad. La reflexión se centró en los logros alcanzados y en la necesidad de promover no sólo el progreso, sino también la justicia, equidad y solidaridad. 
Palabras de recuerdo hacia la primera migración y a la migración actual donde se pidió que ojalá esta sea similar a la anterior, con prontitud y respeto hacia 
quienes llegan hoy a nuestra tierra. Después del Te Deum se realizó el acto en la plaza, con desfile de las fuerzas vivas de la comunidad y, el municipio, agasajó 
a los participantes con empanadas y un vaso de bebida. ¡Feliz aniversario querido Porvenir! (P. Alejandro Fabres – Párroco de San Francisco de Sales).

FELIZ ANIVERSARIO QUERIDA COMUNA DE PORVENIR: 130 AÑOS DE VIDA

8

El domingo 23 de junio el Santuario de Jesús Nazareno recibió la visita de una delegación de la comunidad católica de Rapa Nui, quienes compartieron su fe 
con una de sus identidades más características, el canto. La Eucaristía fue presidida por el P. Bernardo Astudillo B. Agradecemos esta instancia de encuentro 
de dos culturas, pascuenses y chilotes, unidos entorno a la mesa del Señor (Facebook Santuario Jesús Nazareno).

MISA CON PARTICIPACIÓN DE HERMANOS DE RAPA NUI EN EL SANTUARIO JESÚS NAZARENO



El Amigo de la Familia / Punta Arenas,  domingo 30 de junio de 2024NOTICIAS

La comunidad parroquial de 
Santa Teresa de los Andes invita a 
participar de la novena a su santa 
patrona, que se realizará entre el 
4 y 12 de julio a las 20:00hrs. en 
el templo parroquial. De igual 
manera, se extiende la invitación 
para participar de la misa solemne 
de Santa Teresa de los Andes el 
día 13 de julio. a las 20:00hrs. en 
el templo parroquial.

INVITACIÓN A LA NOVENA DE SANTA TERESA DE LOS ANDES

El lunes 24 de junio, solemnidad de San Juan Bautista, a las 20:00 hrs. se realizó 
la celebración presidida por el Padre Obispo Óscar Blanco en la sede Parroquial 
de Nuestra Señora de Fátima. El nuevo párroco es el sacerdote Bernardo Astudillo 
Basulto, de la Diócesis de Valparaíso que está a préstamo por un tiempo en nuestra 
Diócesis. Se hizo presente una delegación de 13 feligreses de Rapa Nui Isla de 
Pascua que vinieron acompañar a quien asumió ya que estuvo 15 años en la isla 
antes de asumir esta nueva parroquia. Además, se contó con la presencia los padres 
del papá, don Bernardo Astudillo y la mamá, doña Carmen Basulto, y 3 sacerdotes 
dos que son sus compañeros de curso de ordenación, el P. Andrés Valenzuela y el 
P. Winstor Hardy y el P. Eleodoro Amigo. El padre obispo en su homilía invitó a 
vivir en una actitud de Asombro, Alegría y Acción de gracias. El Nuevo párroco 
consagró su tiempo de servicio a María Auxiliadora Patrona de la Diócesis. 

TOMA DE POSESIÓN NUEVO PÁRROCO 
DE LA PARROQUIA DE FÁTIMA

En la noche del martes 18 de junio falleció el 
hermano coadjutor Uldaricio Cárdenas, a los 93 
años de edad y 73 de vida religiosa.
Don Uldaricio desarrolló su misión realizando 
diversos servicios en las casas de Talca, Valdivia 
y, sobre todo, en las comunidades de Santiago, en 
las que se destacó como ecónomo. Los jóvenes 
valoraban su presencia constante en el patio, 
realizando asistencia salesiana en medio de ellos 
como educador y pastor. 
Datos biográficos
El hermano coadjutor Uldaricio Cárdenas 
Bustamante nació el 12 de noviembre de 1930 en 
Puerto Natales. Sus padres fueron Ema Bustamante y Gabriel Cárdenas. Realizó su noviciado en 1950 
en Santa Filomena, Jahuel. Su primera profesión como hermano coadjutor la realizó el 31 de enero de 
1951.
Nuestro homenaje y oración por este hijo predilecto de Puerto Natales (Facebook Parroquia María 
Auxiliadora Natales).

HA PARTIDO A LA CASA DEL PADRE DIOS, EL HERMANO COADJUTOR 
SALESIANO ULDARICIO CÁRDENAS

Con alegría el sábado 22 de junio, 12 niñas 
recibieron el sacramento del Bautismo. Su 
catequista Sor Victoria González y el capellán P. 
Pablo Vargas fueron los encargados de acompañar 
las catequesis y la celebración (www.insafa.cl).

BAUTISMO DE ALUMNAS DE PRE-BASICA 
Y SEGUNDO CICLO DEL INSTITUTO 

SAGRADA FAMILIA
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«NO TEMAS, BASTA QUE CREAS»
13º Domingo del Tiempo Ordinario B

Dios es Pro-Vida. La muerte y la enferme-
dad son los dos grandes enemigos de la 
vida. Casi todos nosotros les tememos. 
Somos gente Pro-Vida. ¿Estamos con-
vencidos de que Dios es también Pro-
Vida, de que él es enemigo de la muerte? 
El libro de la Sabiduría nos asegura: “Dios 
no ha hecho la muerte”. La resurrección 
de Jesús es la prueba de que la muerte ha 
sido vencida en su raíz. La muerte es la 
puerta hacia la vida. Manifestemos nues-
tra fe: creemos en Jesús como el Señor 
de la vida. 
El Dios de la Vida nos hizo inmortales. Él 
nos creó para vivir; fue el pecado el que in-
trodujo la muerte en el mundo. Pero Cris-
to hará que la vida triunfe sobre la muerte 
(PriMEra lEcTUra). San Pablo escribe 
a los cristianos de Corinto para preparar 
la colecta a favor de la comunidad de Je-
rusalén. Esta generosidad tiene su fuente 
y modelo en la generosidad manifestada 
por el Padre para con nosotros, en su 

Hijo Jesucristo (sEGUnDa lEcTUra). 
El poder de resurrección está obrando 
activamente en Jesús: regenera a los 
enfermos y los integra a una vida más 
plena, e incluso devuelve los muertos a 
la vida (EVanGElio). 

PriMEra lEcTUra: sabiduría  1,13-
15;2,23-24
Dios no ha hecho la muerte ni se com-
place en el perdición de los vivientes. 
Él ha creado todas las cosas para que 
subsistan; las criaturas del mundo son 
saludables, no hay en ellas ningún vene-
no mortal y la muerte no ejerce su do-
minio sobre la tierra. Porque la justicia 
es inmortal. Dios creó al hombre para 
que fuera incorruptible
y lo hizo a imagen de su propia natu-
raleza, pero por la envidia del demonio 
entró la muerte en el mundo, y los que 
pertenecen a él tienen que padecerla.

PalaBra DE Dios

salMo: 29,2.4-6.11-13

r. Yo TE GloriFico, sEÑor, Por-
QUE TÚ ME liBrasTE.

Yo te glorifico, Señor, porque tú me li-
braste y no quisiste que mis enemigos 
se rieran de mí. Tú, Señor, me levantaste 
del Abismo y me hiciste revivir, cuando 
estaba entre los que bajan al sepulcro. 
r.

Canten al Señor, sus fieles; den gracias a 
su santo Nombre, porque su enojo dura 
un instante, y su bondad, toda la vida: si 
por la noche se derraman lágrimas, por 
la mañana renace la alegría. r.

Escucha, Señor, ten piedad de mí; ven 
a ayudarme, Señor. Tú convertiste mi 

lamento en júbilo. ¡Señor, Dios mío, te 
daré gracias eternamente! r.

sEGUnDa lEcTUra: 2corintios 
8,7.9.13-15
Hermanos: Ya que ustedes se distinguen 
en todo: en fe, en elocuencia, en ciencia, en 
toda clase de solicitud por los demás, y en 
el amor que nosotros les hemos comuni-
cado, espero que también se distingan en 
generosidad. Ya conocen la generosidad 
de nuestro Señor Jesucristo que, siendo 
rico, se hizo pobre por nosotros, a fin de 
enriquecernos con su pobreza. No se tra-
ta de que ustedes sufran necesidad para 
que otros vivan en la abundancia, sino de 
que haya igualdad. En el caso presente, la 
abundancia de ustedes suple la necesidad 
de ellos, para que un día, la abundancia 
de ellos supla la necesidad de ustedes. 
Así habrá igualdad, de acuerdo con lo que 
dice la Escritura: “El que había recogido 
mucho no tuvo de sobra, y el que había 
recogido poco no sufrió escasez”.

PalaBra DE Dios

EVanGElio: Marcos 5,21-43
Cuando Jesús regresó en la barca a la otra 
orilla, una gran multitud se reunió a su al-
rededor, y Él se quedó junto al mar. Enton-
ces llegó uno de los jefes de la sinagoga, 
llamado Jairo, y al verlo, se arrojó a sus 
pies, rogándole con insistencia: «Mi hijita 
se está muriendo; ven a imponerle las ma-
nos, para que se sane y viva». Jesús fue 
con él y lo seguía una gran multitud que lo 
apretaba por todos lados. Se encontraba 
allí una mujer que desde hacía doce años 
padecía de hemorragias. Había sufrido 
mucho en manos de numerosos médicos 
y gastado todos sus bienes sin resultado; 
al contrario, cada vez estaba peor. Como 
había oído hablar de Jesús, se le acercó 
por detrás, entre la multitud, y tocó su 

manto, porque pensaba: «Con sólo tocar 
su manto quedaré sanada». Inmediata-
mente cesó la hemorragia, y ella sintió en 
su cuerpo que estaba sanada de su mal». 
Jesús se dio cuenta en seguida de la fuer-
za que había salido de Él, se dio vuelta 
y, dirigiéndose a la multitud, preguntó: 
«¿Quién tocó mi manto?». Sus discípulos 
le dijeron: «¿Ves que la gente te aprieta 
por todas partes y preguntas quién te ha 
tocado?» Pero Él seguía mirando a su al-
rededor, para ver quién había sido. Enton-
ces la mujer, muy asustada y temblando, 
porque sabía bien lo que le había ocurrido, 
fue a arrojarse a sus pies y le confesó toda 
la verdad. Jesús le dijo: «Hija, tu fe te ha 
salvado. Vete en paz, y queda sanada de 
tu enfermedad». Todavía estaba hablando, 
cuando llegaron unas personas de la casa 
del jefe de la sinagoga y le dijeron: «Tu hija 
ya murió; ¿para qué vas a seguir moles-
tando al Maestro?» Pero Jesús, sin tener 
en cuenta esas palabras, dijo al jefe de la 
sinagoga: «No temas, basta que creas». 
Y sin permitir que nadie lo acompañara, 
excepto Pedro, Santiago y Juan, el her-
mano de Santiago, fue a casa del jefe de 
la sinagoga. Allí vio un gran alboroto, y 
gente que lloraba y gritaba. Al entrar, les 
dijo: «¿Por qué se alborotan y lloran? La 
niña no está muerta, sino que duerme». Y 
se burlaban de él. Pero Jesús hizo salir a 
todos, y tomando consigo al padre y a la 
madre de la niña, y a los que venían con 
´Él, entró donde ella estaba. La tomó de la 
mano y le dijo: «Talitá kum», que signifi-
ca: «¡Niña, Yo te lo ordeno, levántate!». En 
seguida la niña, que ya tenía doce años, 
se levantó y comenzó a caminar. Ellos, 
entonces, se llenaron de asombro, y Él 
les mandó insistentemente que nadie se 
enterara de lo sucedido. Después dijo que 
dieran de comer a la niña.

PalaBra DEl sEÑor

DIOS HABLA 
CADA DÍA 

AGENDA 
DEL PASTOR

Domingo 30: 17.00 hrs. Ordenación sacerdotal 
y diaconal de religiosos de la Orden de la Madre 
de Dios en Parroquia San Lázaro – Santiago.
lunes 01: 19.00 hrs. Eucaristía de envío en 
Liceo San José – Escuela de Invierno.
Miércoles 03: 10.00 hrs. Consejo de Personal 
Apostólico en Parroquia Santa Teresa de los 
Andes.
Jueves 04: 10.00 hrs. Encuentro con 
Sacerdotes Diocesanos en Villa Alfonso / 19.30 
hrs. Encuentro con Diáconos en Villa Alfonso.
Viernes 05: 19.00 hrs. Finalización Escuela de 
Invierno en el Liceo San José.
sábado 06: 18.00 hrs. Celebración de Bodas 
de Oro en Comunidad San Sebastián Diácono 
Óscar Núñez y Sonia Vidal.

lunes 01: Am 2,6-10.13-16; Sal 49,16-23; 
Mt 8,18-22
Martes 02: Am 3,1-8;4,11-12; Sal 5,5-8; Mt 
8,23-27
Miércoles 03: Ef 2,19-22; Sal 116,1-2; Jn 
20,24-29 (Santo Tomás apóstol)
Jueves 04: Am 7,10-17; Sal 18,8-11; Mt 9,1-8
Viernes 05: Am 8,4-6.9-12; Sal 
118,2.10.20.30.40.131; Mt 9,9-13
sábado 06: Am 9,11-15; Sal 84,9.11-14; Mt 
9,14-17

COLECTA POR LA CARIDAD DEL PAPA
SÁBADO 29 Y DOMINGO 30 DE JUNIO


